



EXPOSICIÓN
FOTOGRAFICA

**La paz
verdadera
se teje desde
las raíces**

JEP | JURISDICCIÓN
ESPECIAL PARA LA PAZ

La paz verdadera se teje desde las raíces

Territorio

En el corazón del manglar espeso,
donde las raíces abrazan la tierra y el agua,
se tejen historias de vida y sustento.

Mientras el sol acaricia el amanecer en el
Atrato (Chocó), en Guapi y Timbiquí, en el
Cauca, los ecos del río narran la lucha por
la justicia, revelando la inquebrantable
conexión entre los pueblos y su tierra.

Las mareas llevan consigo memorias de
resistencia y en cada ola se encuentra el
latido de comunidades que hallan en el río
y el manglar, la esencia de su ser.

La paz verdadera se teje desde las raíces



Atardecer en el río Atrato | Quibdó - 2023

A través del Caso 09 la JEP investiga los crímenes cometidos contra Pueblos y Territorios Étnicos durante el conflicto armado. Dentro de las regiones priorizadas por la Sala de Reconocimiento está la zona de influencia del Medio Atrato, en Chocó. | **Foto: Diego Pérez - JEP**

La paz verdadera se teje desde las raíces

La historia que se ha tejido durante los primeros seis años de la Jurisdicción Especial para la Paz tiene un sinnúmero de nombres, apellidos, rostros, voces, lugares, colores y vivencias. Durante este tiempo hemos sido testigos de cientos de historias de miles de víctimas individuales y colectivas que buscaron ser reconocidas y que encontraron en la JEP la oportunidad de ser escuchadas.

La paz verdadera se teje desde las raíces es un viaje visual a través de las raíces de los pueblos afrocolombianos, negros, raizales y palenqueros, que da cuenta de su vínculo con el territorio y el fortalecimiento de su justicia propia en colaboración con la Jurisdicción Especial para la Paz.

Una historia de lucha, resistencia y esperanza, en donde exploramos el significado de la justicia propia en el contexto de la construcción de paz, honrando los legados de sus ancestros y celebrando la diversidad de la afrocolombianidad.

La Justicia Transicional Restaurativa que aplica la JEP está transformando comunidades, Pueblos, personas, instituciones y Territorios. Durante estos años hemos logrado aportes tangibles de verdad y reconocimiento para las víctimas y sus familias.

Los Pueblos Negros, Afrocolombianos, Raizales y Palenqueros (NARP) han sido unas de las poblaciones comprometidas con la construcción de un futuro justo y equitativo, que nos recuerdan que la paz verdadera se teje desde las raíces, desde el respeto a la tierra y a las historias que en ella habitan.

La paz verdadera se teje desde las raíces



Rutas de Verdad y Justicia | Quibdó - 2023

En junio de 2023 las autoridades étnicas y afrodescendientes de Chocó compartieron con la Sala de Reconocimiento los daños y afectaciones que han sufrido a causa del conflicto armado. Entre muchos otros, mencionaron los confinamientos y desplazamientos que agreden estructuralmente sus formas de vida ribereñas y pesqueras. Este amanecer a la orilla del río Atrato en Quibdó es símbolo de la relación inescindible entre los pueblos NARP, su tierra y su río. | **Foto: Nicole Acuña - JEP**

La paz verdadera se teje desde las raíces



La JEP escucha y reconoce la sabiduría ancestral

| Bajo Baudó, Chocó - 2023

En una acción de escucha a las víctimas, la JEP se movilizó por el río Baudó, en Chocó, en junio de 2023. Las comunidades étnicas narraron a la JEP su relación inquebrantable con el territorio, considerado fuente de vida, de existencia e identidad que se han visto afectadas por el conflicto armado. La JEP destaca el profundo conocimiento de los consejos comunitarios y autoridades indígenas que han sido fundamentales para preservar y transmitir sus saberes tradicionales y sistemas de justicia propia en los territorios. | **Foto: Nicole Acuña - JEP**



Manglares: Ecosistemas de Vida y Memoria

| Guapi, Cauca - 2023

En julio de 2023 la JEP se desplazó hasta Guapi y Timbiquí para dialogar con las autoridades indígenas y afrodescendientes que participan en el Caso 09. Avanzar en la investigación sobre crímenes contra Pueblos y Territorios Étnicos en esta zona del país implica hablar sobre el espeso manglar y su estrecha relación con la vida de las comunidades pescadoras y piangueras.

| Foto: Nicole Acuña - JEP

Participación

En San Andrés, donde el mar es testigo de dolores antiguos y esperanzas renovadas, las voces raizales se alzan como olas que rompen el silencio que los mantiene alejados.

Entre dibujos de niños y relatos de las madres, en Cauca, se retrata un territorio ancestral lleno de vida y color. Las raíces profundas de estos pueblos, marcadas por la guerra y el narcotráfico, se fortalecen con los testimonios que buscan sanar.

Aquí, cada acción es un grito de justicia y cada obra, una promesa de paz.

La paz verdadera se teje desde las raíces



Colores del territorio | Timbiquí, Cauca - 2023

Mientras su madre participa en la diligencia dialógica de la JEP en Timbiquí, este niño dibuja su territorio ancestral. Mientras colorea, explica que en su tierra hay muchas especies de árboles y de aves. | **Foto: Nicole Acuña - JEP**

La paz verdadera se teje desde las raíces



Interseccionalidad en la JEP | Bogotá - 2023

La JEP rompe las barreras de la justicia. En el Día Internacional de la Memoria Trans, que se conmemora en noviembre, se realizó el 'Encuentro Trans por la Paz, espacio para construir memorias juntas'.

| Foto: Isabel Valdés - JEP

La paz verdadera se teje desde las raíces



Encuentros con los Pueblos Étnicos | San Basilio de Palenque, Bolívar - 2018

En su primer año de funcionamiento la JEP avanzó la consulta previa con los Pueblos Étnicos y realizó 113 encuentros territoriales con los Pueblos Indígenas, Afrocolombianos, Negros, Raizales y Palenqueros.

| Foto: JEP

La paz verdadera se teje desde las raíces



Las voces raizales en la JEP | San Andrés - 2022

El 20 y 21 de mayo de 2022, la magistrada Xiomara Balanta, correlatora del Caso 09, recibió en San Andrés, la ampliación de dos informes de las organizaciones Raizal Council y Cane Roots, que dan cuenta de la victimización y daños sufridos por el pueblo raizal por el narcotráfico y su relación con el conflicto armado.

| Foto: Nicole Acuña - JEP

La paz verdadera se teje desde las raíces



Participación de los Pueblos Raizales en la JEP

| San Andrés - 2022

La magistrada Xiomara Balanta recibió en San Andrés la ampliación de un informe sobre los impactos que han tenido las rutas del narcotráfico que pasan por el archipiélago sobre la población raizal, especialmente sobre las y los jóvenes. | **Foto: Nicole Acuña - JEP**

La paz verdadera se teje desde las raíces

Interjusticias

En Belén de Bajirá (Chocó), el viento lleva consigo el susurro de despedidas dignas y el murmullo de promesas cumplidas.

La JEP, acompaña a quienes lloran y recuerdan, y con sus acciones siembra semillas de consuelo y esperanza.

En las aguas del río Cauca, acreditado como víctima por la JEP, fluyen las historias de sufrimiento y redención. Las corrientes de justicia abrazan las heridas abiertas, transformándolas en paz y reconciliación.

La paz verdadera se teje desde las raíces



La Justicia Transicional Restaurativa Transforma | Bogotá - 2023

La magistrada Heydi Baldosea y el magistrado Óscar Parra escucharon la versión de dos exintegrantes de la Policía vinculados a la masacre de Las Palmeras, en Mocoa, en la cual fueron asesinadas seis personas en 1991. | **Foto: Nicole Acuña - JEP**

La paz verdadera se teje desde las raíces



Restaurar, sanar y transformar el territorio

| Buenos Aires, Cauca - 2024

Acreditar al río Cauca como víctima del conflicto armado es reconocer que la naturaleza tiene derechos, valor y memoria. En la notificación participaron comunidades ancestrales, negras e indígenas de Cauca y Valle del Cauca, mesas municipales de víctimas y autoridades territoriales, así como la Guardia Cimarrona. | **Foto: JEP**

La paz verdadera se teje desde las raíces



Entregas dignas en la JEP | Carmen del Darién, Chocó - 2023

La magistrada Nadiezdha Henríquez Chacín, relatora del Caso 04, que prioriza Urabá, acompañó a las víctimas al acto de entrega digna de Isaac Turbequia, líder desaparecido 26 años atrás.

| Foto: Isabel Valdés Arias - JEP

La paz verdadera se teje desde las raíces



La JEP construye desde la diversidad | Bogotá - 2019

En la JEP, las personas que pertenecen a los Pueblos Negros, Afrocolombianos, Raizales y Palenqueros, desempeñan un papel fundamental en la construcción de justicia transicional restaurativa. En la foto, el magistrado Adolfo Murillo Granados, de la Sección de Revisión. | **Foto: JEP**

La paz verdadera se teje desde las raíces



La JEP acreditó por primera vez a un río | Buenos Aires - 2024

La JEP recorrió el río Cauca junto a representantes de Consejos Comunitarios de la Cuenca del Cauca y la Microcuenca de los ríos Teta y Mazamorrero y otras organizaciones, para notificar al río como víctima del conflicto armado. | **Foto: JEP**

La paz verdadera se teje desde las raíces

Identidad

En Pasto, donde las montañas custodian los secretos de la diversidad y la valentía de su pueblo, las voces diversas se entrelazan en un canto de verdad y resistencia.

Las poblaciones afro, con rituales ancestrales, abren caminos de sanación en Cali, mientras la Fundación Changó teje escenarios de vida y memoria en Bogotá.

En Badillo (Cesar), cada grano de arroz pilado es una muestra de resiliencia en su comunidad.

Cada rito, cada acto simbólico, es un hilo en el tapiz de la identidad, tejido con la fuerza de quienes no olvidan, de quienes construyen paz desde las raíces.

La paz verdadera se teje desde las raíces



Tejer paz desde las raíces | Cali- 2022

Diego Portocarrero, integrante del Proceso de Comunidades Negras (PCN), realiza un rito de apertura para la Audiencia de Observaciones de víctimas étnicas por crímenes de las Farc-EP en Cali, Valle del Cauca. | **Foto: Isabel Valdés - JEP**

La paz verdadera se teje desde las raíces



Construir verdad desde la diversidad | Pasto - 2023

Diligencia de construcción dialógica de la verdad con mujeres y personas con orientaciones sexuales e identidades y expresiones de género diversas, acreditadas como víctimas en el Caso 02, que prioriza la Situación Territorial de Ricaurte, Tumaco y Barbacoas (Nariño). | **Foto: Isabel Valdés - JEP**

La paz verdadera se teje desde las raíces



Homenaje a la Vida | Bogotá - 2022

La Fundación Changó, de Tumaco, Nariño, hizo una puesta en escena en la que se integraron prácticas y elementos propios de los territorios ancestrales. Esta representación ocurrió en la diligencia de construcción dialógica de la verdad en el marco del Caso 02 con el compareciente José Geidin Castro Chillambo.

| Foto: Isabel Valdés Arias - JEP

La paz verdadera se teje desde las raíces



Reconocimiento de la muerte | Bogotá - 2022

La Fundación Changó, de Tumaco, Nariño, representó a través de un altar a la muerte, a la paz y a la reconciliación durante la diligencia de construcción dialógica de la verdad en el marco del Caso 02 con el compareciente José Geidin Castro Chillambo.

| Foto: Isabel Valdés Arias - JEP

La paz verdadera se teje desde las raíces



Un acto simbólico transformador | Badillo, Cesar - 2023

Nubia Alfaro, víctima residente en Badillo, pila el arroz en un acto simbólico al cierre de una diligencia de la Sección de Primera Instancia para Casos de Reconocimiento de Verdad del Tribunal para la Paz con el Consejo Comunitario José Prudencio Padilla. | **Foto: JEP**

La paz verdadera se teje desde las raíces



Teatro y Justicia Restaurativa | Mahates, Bolívar - 2022

Representación teatral del Pueblo Afro durante la visita territorial de la Sección de Ausencia de Reconocimiento de Verdad a Mahates, previo a la realización de una Audiencia de Medidas Cautelares en Cartagena. | **Foto: JEP**



SÍGUENOS
EN NUESTRAS REDES SOCIALES

 [JEP_Colombia](#)

 [ColombiaJEP](#)

 [JEP_Colombia](#)

 [JEP Colombia](#)

 [Jep_Colombia](#)

JEP | JURISDICCIÓN
ESPECIAL PARA LA PAZ